# ELDEBER

AÑO LXXI. Nº 21/24/7) (CIPRO III ACDIÓN MACCIONAL) I CROPEÑEINANE.

DIARIO MAYOR

LUNES 28 DE ABRIL DE 2025 | EN TODO EL PAÍS BS 7.00

INFLACIÓN. SE ENCARECE ESTE ALIMENTO BÁSICO

# Desde hoy, el precio del pan se duplica de Bs 0,50 a Bs 1 en Santa Cruz

**Sin harina subvencionada.** A diferencia de otras regiones, el insumo se comercializa a precio de mercado. Los panificadores alertan que los ingredientes son más caros

En las tiendas de barrio el pan será vendido a Bs 1, mientras que los paníficadores comercializarán seis unidades en cinco bolivianos. El Gobierno delega el problema a los municipios para que hagan control de precios. A10



Los 3 líderes ya no coordina

# Andrónico, Arce y Evo van por separado

¿Quiebre? Arce y Andrónico fueron proclamados por separado; Evo hace política desde el Chapare. Se mencionan más fracturas internas. A4-5





## CAE APROBACIÓN DE TRUMP AL CUMPLIR 100 DÍAS AL MANDO DE EEUU

Es uno de los porcentajes más bajos en tan corto periodo presidencial en EEUU. La gente censura las medidas extremas de su presidente.

# HOY CON TU PERIÓDICO

Entretenimiento
Una forma divertida de mantener activa tu mente.





# Tema del Día

MEDIDAS DE PRESIÓN

# Hogares advierten con huelga y cerrar sus puertas si no hay recursos

La crisis golpea a los centros que acogen a menores, adultos mayores, personas con discapacidad y adicciones. Si la Gobernación no cumple con el convenio firmado en febrero, endurecerán posiciones. Hoy dan conferencia Silvana Vincenti

Desesperante. Con esa palabra resumen la situación que atraviesan en este momento, y que se fue intensificando desde el año pasado.

Los hogares de menores, de adultos mayores, personas con adicciones, las casas de acogida y comedores ya no tienen recursos económicos para comida, medicamentos, servicios básicos, pero además buena parte del personal no se recontrató.

Esta crisis, y la angustia que conlleva, ha empujado a que los representantes de 75 hogares en el departamento convoquen a una conferencia de prensa para este lunes 28 de abril, en la que darán a conocer las medidas a tomar, de no darse una solución razonable y de no cumplirse lo acordado con la Gobernación en el convenio firmado en febrero de este año, con presencia de la Defensoría del Pueblo.

"Estaremos levantando nuestra voz de protesta y estarán llegando los representantes de los hogares urbanos y de provincias, por los derechos vulnerados a los más de 3.000 usuarios de las casas y hogares de acogida, y por la reformulación de presupuesto paraterminar el año con becas de alimentos y medcamentos", dice la convocatoria para las 10:30 horas de hoy, en puertas de la Gobernación de Santa Cruz.

La decisión fue tomada luego de la inasistencia del secretario departamental de Hacienda a una mesa de diálogo convocada la semana pasada, en la que debía buscarse soluciones para todo el año en los hogares de labor social.

"Hay un nuevo pronunciamiento porque -en teoría- debíamos tener una nueva mesa de trabajo y al final no se pudo porque no vino el de Hacienda, tampoco mandó a alguien", explicó Gheorghe Micoti, responsable del Hogar AME.

Según el pronunciamiento, todos los años las becas son por 12 meses, pero este 2025, el convenio de los 75 hogares - centros es solo por 4 meses y 20 días, del 1 de enero al 20 de mayo, ya que la Gobernación solo contaba con el presupuesto para ese periodo, que bordeaba los Bs 8 millones.

Hasta la fecha, los hogares solo recibieron dos desembolsos a cuenta de los meses de enero y febrero, en total por Bs 3 millones. "Los primeros días de mayo tendrían que desembolsar otros Bs 2 millones, y para los primeros días de junio serían otros Bs 2,5 millones, que ellos podrían



El año pasado, el Provecto Don Bosco advirtió con que cerrarría dos de sus cinco iniciativas

# Tema del Día

comprometerse a pagar", explicó Micoti.

Pero el pronunciamiento también lanzó algunas advertencias, de darse el incumplimiento de compromisos. Entre otros puntos, pide la actuación de la Defensoría del Pueblo y de otras autoridades competentes que promuevan la defensa y protección de derechos humanos.

"No se aceptarán más niñas, niños, adolescentes, adultos mayores y personas con discapacidad de la cantidad que cada hogar puede cubrir, ya que no queremos atentar contra su salud y bienestar, al no tener los recursos para su atención", amenazan.

Los representantes de hogares además anuncian que iniciarán una demanda ciudadana de incumplimiento de Convenios, sumando la fuerza de plataformas ciudadanas, redes y mesas interinstitucionales.

Asimismo, informan que realizaran una marcha movilizada del personal, familias, amigos cercanos a las casas y hogares de acogida, que terminaría en puertas de la Gobernación con bloqueo de puertas y calles.

Micoti indicó que de momento también están contemplando huelga de hambre, y pedir la ayuda de la población en estas protestas, para visibilizar la emergencia, "y que las autoridades dejen de tratarnos como los menos importantes porque somos los más vulnerables de la sociedad".

Agregó que hay hogares que se están replanteando cerrar, y aseguró que otros ya redujeron la población hasta la mitad, "otra medida es que ningún hogar reciba de las autoridades niños, personas con discapacidad, ancianos, para que vean qué hacen con estas personas a las que el mismo juez ordena institucionalizar. Hasta ahora se hizo todo este proceso a costa de las organizaciones que trabajamos en el tema, ahora que vean cómo lo van a hacer", aludió.

Karina Rocha, del Proyecto Hogares Don Bosco, dijo que por ahora se está aceptando nuevos ingresos de niños o niñas en riesgo social, pero que este lunes 28 mañana se analizará la situación.

"Todos los hogares y casas de acogida que tienen convenio con la Gobernación, por el cual seguirá transfiriendo fondos hasta el 20 de mayo, por 4 meses y 20 días. Bajo ese convenio, nosotros todavía tenemos la responsabilidad de atender casos, pero debemos tomar una determinación los siete meses restantes", indicó.

Por su parte, Mario Mazzoleni, del Centro Fortaleza y representante de los 34 hogares católicos (de un total de 75), dijo que si no les dan el saldo restante entrarán en huelga, "pero es algo que se decidirá entre todos, no solo la comisión de hogares".

Según Mazzoleni, si esto sigue así, se corre el riesgo de que se





Hace poco, la asambleísta Martha Gutiérrez entró en huelga de hambre, demandando presupuesto para los hogares



En el Hogar Renuevo Esperanza, de Montero, falleció una persona por falta de acceso a terapia intensiva



También hay terapias en los hogares



La infraestructura también requiere recursos

#### Otras instancias.

Como los municipios están incumpliendo deberes, denunciaron los hogares

# 75 afectados.

Tanto en provincias como en la ciudad, por los desembolsos atrasados lleven estas personas a la Gobernación para que se encargue, "no podemos violar los derechos de los chicos porque corremos riesgo de que nos denuncien por no cumplir con sus derechos mínimos", argumentó.

Además, dijo que la Gobernación podría buscar otros modos de financiamiento, como convenios con empresarios, ya que también ha disminuido la ayuda internacional. Tanto Mazzoleni como Micoti dijeron que la crisis se agravó con el cambio de modalidad de desembolso, de mensual a trimestral.

Mazzoleni observó que también se modificó la forma de pago de la beca para servicios básicos, que pasó a cubrir solo la mitad del año en hogares como San Lorenzo y Santa Cruz. "La situación es grave para todos los hogares, pensemos que aparte hay man-

#### **PARA SABER**

## REUNIÓN CON DEFENSORÍA

En enero de este año, la Delegada Departamental de la Defensoría del Pueblo, participó de la sesión ordinaria convocada por la Comisión de Salud y Políticas Sociales de la Asamblea Legislativa Departamental, en la que se abordó la temática de salud y la situación de los centros de acogida, la autoridad defensorial recomendó a las autoridades departamentales atender la situación de emergencia de salud y priorizar en la presente gestión a poblaciones vulnerables que están bajo custodia del gobierno departamental.

tenimiento de la infraestructura, mobiliario, sábanas, etc., y todo eso no viene contado en ningún lado", lamentó.

Para Micoti, el problema de la crisis es de fondo, con la disminución de los recursos de IDH, pero apuntó que el Estado central se lava las manos y dice que hay autonomía, pero no se replantea si hubo los ingresos para los gobiernos departamentales, que tienen ciertas competencias.

"¿Cómo van a cumplirlas; la autonomía no conviene cuando no se quiere dar algo. Tanto a nivel nacional, como departamental y municipal, tenemos un aparato del Estado que gasta demasiado, hay muchísima burocracia que nos hace gastar mucho, entonces no pensamos en reorganizar solo lo necesario estando en crisis, y dar prioridad a sectores vulnerables. Hay cosas que las alcaldías nunca asumieron, más allá de dar migajas", lamentó.





Las tres cabezas del oficialismo fracturado: Andrónico Rodríguez, Luis Arce y Evo Morales, en otros tiempos cuando aún el MAS era uno

**CON PROCLAMACIONES, CARAVANAS Y PLANES DE GOBIERNO** 

# ¿Se consolida la división del MAS? Andrónico, Luis Arce y Morales avanzan solos

Las tres cabezas más visibles del populismo de izquierda marcan distancia en la carrera electoral. Arce y Andrónico fueron proclamados el mismo día y por separado en Santa Cruz. Evo cambia de estrategia respecto al presidente del Senado nacional

# Yolanda Mamani Cayo

yolanda.mamani@grupoeldeber.cor

A menos de tres semanas para la inscripción de candidatos de los binomios presidenciales y de postulantes para el Órgano Legislativo, los líderes de la izquierda populista: Andrónico Rodríguez, Luis Arce y Evo Morales, ponen en evidencia la división del Movimiento Al Socialismo (MAS). Los tres políticos y sus seguidores ejecutan, cada uno por su lado, una estratégica campaña política y convierten a Santa Cruz y el Chapare en los ejes de sus afanes electorales.

Juegan a dos manos. Mientras cada bloque se ofrece como la mejor opción política de la izquierda y minimiza a su adversario, ninguno de los tres se consolida como presidenciable legítimo con partido auspiciante y candidato a la vicepresidencia:

En el MAS postergaron hasta el 11 de mayo el anuncio oficial de su binomio presidencial y surgen algunas voces descontentas a las que no les seduce la repostulación de Arce y buscan otras opciones.

Los evistas, a pesar que juran y aseguran que Evo es y será su único candidato, continúan sin una sigla política que auspicie la postulación del cocalero, pero aseguran que ya tienen el partido, solo que 'o resguridad' darán el nombre a última hora.

Los androniquistas son los más optimistas, hacen proclamaciones y caravanas políticas, aunque hasta la fecha el presidente del Senado no termina de confirmar que será candidato a la presidencia y tampoco decide sobre la sigla política que lo postulará. No obstante, se sabe que hay partidos que se ofrecieron a auspiciar la carrera política de Rodríguez por la presidencia. Uno de ellos es el Movimiento Tercer Sistema, que espera

## Inscripciones

Entre el 14 al 19 de mayo el TSE recibirá el registro de candidatos.

## Incumplen

Según el calendario electoral la campaña debe iniciar en junio la respuesta del también cocalero legislador.

# El escenario electoral

El presidente Arce, en calidad de precandidato tuvo dos maratónicas jornadas entre el 25 y 26 de abril porque asistió a cinco proclamaciones en Beni, Pando, Potosí, Chuquisaca y Santa Cruz, regiones donde el MAS y sus organizaciones sociales lo nominaron como su candidato a la presidencia.

En todas esas concentraciones el discurso de Arce ensalza los logros de su gestión, ataca a los precandidatos de la oposición y alerta que con ellos volverá la privatización y el neoliberalismo, también apunta a Morales, dice que ahora el MAS ya no está a merced de su 'dedazo', se queja del bloqueo del

Legislativo y promete que la nueva bancada del MAS estará compuesta de gente comprometida. Y remata asegurando que reeditará su victoria de 2020 con más del 55% de apoyo.

Según el dirigente del MAS Santa Cruz, Elvis Fernández, se proclamó a Arce por el respaldo 'contundente' de las organizaciones masistas. "Él es la única persona que puede sacar adelante a nuestro país".

Según el dirigente, el actual jefe de Estado será proclamado oficialmente en el próximo ampliado del MAS porque en tan solo dos días, cinco departamentos ya le dieron su respaldo.

De forma paralela, el presidente del Senado, el sábado 26 de abril fue arropado por sus seguidores en Pailón y Santa Cruz de la Sierra, y ayer la "Regional urbana" que antes era del MAS, después de Evo y ahora apoya a Andrónico, realizó una caravana por las calles cruceñas para mostrar el respaldo que tiene Rodríguez.

El dirigente Darwin Choquerive dijo a EL DEBER que sólo están esperando que Rodríguez haga oficial su candidatura puesto que para la izquierda es la única opción real.

"No se puede hablar de reconciliación. Con Arce no podemos seguir, ha dividido a las organizaciones sociales, ha atacado a Evo hasta inhabilitarlo, ha destruido la economía boliviana y con Evo, su gente ataca sin piedad a Andrónico. Él solo hace su trabajo y ha dicho que estará donde las bases lo pidan y las bases piden que sea candidato", afirmó Choquerive.

Mientras, sin salir del Chapare, Evo Morales, dice que avanza en la elaboración de su programa de gobierno junto a sus bases y ofrece soluciones a la crisis, más bonos y cambios al modelo económico que él impuso.

También anunció que el 15 de mayo partirá la "marcha de inscripción del candidato" desde Parotani, Cochabamba hasta La Paz.

Asimismo, ante el creciente apoyo que recibe Andrónico, Morales cambió la estrategia para atraer al presidente del Senado y aseguró que hace un tiempo le preguntó si quería candidatear y que estaba dispuesto a ayudarlo.

"Hace dos, tres meses, estaba Andrónico aquí en Lauca (Ñ) y yo le dije al hermano Andrónico: 'Andrónico, si quieres ser candidato, di, quiero ser candidato, (yo) te voy a apoyar' (y él) quedó callado", aseguró Morales.

No obstante, su versión no coincide con los hechos porque los primeros meses de este 2024, Morales con resoluciones de la dirigencia cocalera prohibió a Andrónico postularse como candidato y a través de sus legisladores instruyó que sería su jefe de campaña.

#### : Hav descontentos?

Esa trilogía muestra el contexto más visible del oficialismo frac-



turado, pero además, surge otra corriente de organizaciones sociales que rechaza esa división y aún apuesta porque la 'izquierda' llegue unida a las elecciones generales del 17 de agosto de 2025.

Se trata de la Coordinadora de organizaciones de base del Trópico de Cochabamba, que si bien se identifican como masistas, no se inclinan por Arce, reprochan a "dictadura sindical" y dedazo de Evo y tampoco se inclinan por Rodríguez. Apuestan por la unidad de la izquierda.

"Aqui no hay Andrónico, no hay evistas, no hay luchistas, no hay choquehuanquistas, no hay nadie, solo hay una izquierda que debe seguir una sola línea", dijo el dirigente del sector, Gregorio Mamani.

Y las fracturas continúan en el MAS, según el diputado evista Renán Cabezas, quien dijo a este medio que conoce que existe descontento en la dirigencia del MAS con la repostulación de Arce.

"Tenemos información de que los falsos dirigentes que han afanado la sigla del MAS-IPSP ya no están siguiendo a Arce, están fracturados. Saben ellos que con Arce no tienen ninguna posibilidad de ganar en las elecciones", dijo Cabezas.

### MÁS SOBRE EL TEMA

#### OPCIONES

Según la dirigencia androniquista al menos tres partidos le ofrecen su sigla al presidente del Senado para que pueda candidatear, entre ellos Morena, el FPV y el MTS.

#### AL REVÉS

Morales, en vez de salir a las regiones a conquistar el voto de la gente, dice que sus seguidores lo visitan en el Chapare. El tiene orden de apremio.

## MÁS ACTIVIDADES

Todos los actores anuncian que esta semana habrá más proclamaciones, concentraciones y caravanas.



El académico Jaime Dunn fue proclamado como precandidato presidencial por una parte del PDC

# **DIVISIÓN PARTIDARIA**

# PDC proclama a Dunn; delegado lo desconoce

El Partido Demócrata Cristiano hace unos días había proclamado al senador tarijeño Rodrigo Paz Pereira

#### Diego Seas

mail@eldeber.com.b

"Acepté la nominación". Fue la declaración del economista Jaime Dunn, al momento de confirmar que será el precandidato presidencial por el Partido Demócrata Cristiano (PDC), para las elecciones generales del 17 de agosto. Sin embargo el delegado del PDC ante el TSE ratificó el acuerdo con Rodrigo Paz Pereira para que sea el candidato.

El académico fue proclamado por militantes del partido en Santa Cruz, durante un evento que se desarrolló la noche del sábado en un hotel. Durante la presentación, Dunn se mostró con guantes de boxeo.

"Por supuesto esto (reconocimiento) tiene que seguir el curso correspondiente con el Tribunal Supremo Electoral para consolidarse como un tema final. Pero, a partir de ahora, yo me considero un firme precandidato del Partido Demócrata Cristiano", afirmó Dunn.

La referencia que realizó Dunn se da porque el 22 de abril, la directiva del PDC a nivel nacional dio a conocer la precandidatura del senador de Comunidad Ciudadana (CC) Rodrigo Paz Pereira, quien terciaría en los comicios.

Roberto Castro, delegado del PDC ante el Tribunal Supremo Electoral (TSE), manifestó que el comité político del partido ratificó el compromiso con el acuerdo suscrito con Paz Pereira, ya que se realizó con "apego y cumplimiento estricto de los estatutos del partido".

## Reconocimiento a directivas

Esta semana el Órgano Electoral se pronunciará sobre las directivas reconocidas en los partidos políticos, y el estado que se encuentran con el cumplimiento según la Ley Electoral.

# Monseñor Leigue pide llegar a la paz por el perdón

Ayer domingo, cuando se celebraba la jornada de la mísericordia, monseñor René Leigue, arzobispo de Santa Cruz, llamó a los fieles a practicar el perdón como camino para encontrar la paz interior y construir una mejor convivencia en la sociedad.

Durante su homilía, Leigue recordó que esta festividad fue impulsada por san Juan Pablo II y promovida también por el papa Francisco, quien enseña que "el Padre siempre perdona" y anima a todos a ser "misericordiosos como el Padre".

"Muchos de nosotros necesitamos esa paz interior. A veces nos sentimos agitados por tantas preocupaciones y también por la falta de perdón. Si hay perdón, hay paz", remarcó el arzobispo, instando a la reflexión personal y a dejar de culpar a los demás por los problemas que se viven en la sociedad.

En ese sentido, enfatizó que el perdón no solo es un acto individual, sino una necesidad colectiva para lograr una convivencia basada en el amor y el respeto. "Queremos vivir en paz, seamos capaces de perdonar, de amar y de respetar alos demás", exhortó.

Monseñor Leigue también recordó la misión que dejó Jesús resucitado a sus discípulos: comunicar y anunciar la buena noticia de su resurrección. "Jesús resucitó para darnos vida", dijo, e invitó a todos los bautizados a ser portadores de esa alegría.



El monseñor René Leigue



# Santa Cruz

ENTREVISTA / MARÍA NOEL VAEZA DIRECTORA DE ONU MUJERES PARA LATINOAMÉRICA Y EL CARIBE



Casi en la culminación de su gestión en ONU Mujeres para la región (está en el cargo desde 2019), se va a jubilar de la institución, tras 33 años de caminar. María Noel es una uruguaya que vela por las mujeres.

#### Gina Justiniano

gina.justiniano@grupoeldeber.com

María Noel Vaeza ha caminado tres décadas al lado de la Organización de Naciones Unidas, tiene un doctorado en Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de la República del Uruguay, y una maestría en políticas públicas de la Universidad John Hopkins, en Washington DC. Pero es, antes que todo eso, mujer.

Madre de dos (hombre y mujer) ha viajado por el mundo y ha tenido que cambiar varias veces de país de residencia, dedicando gran parte de su vida a levantar la voz y trabajar por sus compañeras de género, esas que no alcanzaron a ser tan afortunadas como ella, que sí fue a la universidad, que logró un doctorado y que ha sido dueña de lo que piensa y de lo que quiere.

En agosto termina su gestión y se va a jubilar, pero eso no quiere decir que va a dejar de trabajar. Lo seguirá haciendo, desde otro ángulo, porque con poco más de 60 años, tiene más para dar.

Hablamos de muchas cosas que hombres y mujeres no pueden dejar de conocer.

¿Avanzamos en estos últi-

#### mos años en cuanto a la equidad de género y el empoderamiento de las mujeres?

Se avanzó muchísimo en que se hable del cuidado, antes estaba invisibilizado, y queremos que se lo vea como un factor económico. Las mujeres somos cuidadoras, pero ese trabajo hasta ahora no es remunerado.

Se hizo una proyección con la Cepal, que dice que se va a necesitar hasta 30 millones de empleos de cuidado en los próximos años porque nuestra población está enveicciendo.

Entonces, que se certifique y que el trabajo de cuidado sea un trabajo de calidad. Así otras mujeres tienen la confianza de dejar a sus hijos a cargo de una persona, buena cuidadora, y puede salir a

# PERFIL

#### GRAN RECORRIDO

Antes de su cargo actual, trabajó como Directora de la División de Programas en la sede de ONU Mujeres en Nueva York, Y se unió a ONU Mujeres proveniente de UNOPS, donde se desempeñó como Directora de la Oficina de Servicios de Portafolio Global.

trabajar fuera del hogar. Eso va a ser maravilloso para la región, que así va a poder seguir creciendo. Porque hasta ahora son más las mujeres que vemos que son muy valiosas, pero que no salen al mercado laboral porque se quedan cuidado a los suyos en la casa. Solo el 52% de las mujeres está en el mercado laboral en América Latina, y de esas, muchas están en la mal llamada economía informal.

Tengo mucha esperanza en que las cosas van a cambiar.

A pesar de que queremos pensar en que haya más mujeres en la política y en la ciencia, aún hay aspectos elementales en los que seguimos de rodillas, como por ejemplo, la feminidad de la pobreza. ¿La pobreza tiene género, por qué?

Tiene género. Por cada 100 hombres pobres hay 120 mujeres pobres. Por eso hay una feminización de la pobreza, y esto sí que es grave, porque lo hemos visto en la pandemia, quien sufre más en las crisis es la mujer, de manera desproporcionada. ¿Pero por qué? Porque su nudo estructural de desiguladad de base era peor que el del hombre.

Lo mismo que la inseguridad alimentaria. Después de un efecto climatológico como una inunda-



Por cada 100 mil mujeres, hay 160 madres que mueren durante el embarazo o en el postparto"



Por cada 100 hombres hay 120 mujeres pobres. Por eso hay una feminización de la pobreza"

ción o una sequía, la mujer es la que sufre más. Entonces, tenemos que poner el ojo en esos temas para que la mujer no sufra desproporcionadamene, por eso estamos trabajando con gobierno, con sociedad civil y con el sector privado, para que vean que ellas son una fuente de energía y de producción maravillosa.

Y también la mujer tiene que creérselo. Muchas veces no tiene autoestima, porque ha sido ninguneada o subvalorada. Entonces, no se siente valiosa. Hay emprendedoras que todavía no creen que su pequeño negocio es realmente un negocio. Por eso necesitamos políticas e inclusión financiera. Porque si a una mujer no se le puede dar un crédico si no está con su marido, eso es discriminación.

Ante esta feminización de la pobreza, nosotros creemos firmemente en el crecimiento económico, en el crecimiento con inclusión, que considere las necesidades de las mujeres.

— Y hay derechos tan básicos como el de acceso a la salud pública que todavía no se pueden dar por sentado. En Bolivia, según las estadísticas publicadas por ONU Mujeres, somos el tercer país con mayor mortalidad materna, después de Haití y Venezuela... Creíamos que eso había quedado en el siglo pasado.

Por cada 100 mil mujeres hay 161 madres que mueren durante el embarazo o en el postparto. Sigue ocurriendo y empeoró en la pandemia. Porque muchos recursos que se destinaban a la protección de la mujer, o la prevensión en la maternidad fueron derivados a la pandemia. Ahí queda demostrado que faltan recursos para la salud integral dela mujer.

Yo tuve preeclampsia en el em-

barazo de mi hijo, pero como tuve seguimiento estricto del sistema de salud donde estaba, que era Guatemala, no pasó nada malo. Pero si yo no hubiese tenido ese seguimiento, me podría haber muerto. La preeclampsia sigue siendo una de las principales razones de muerte de las mujeres embarazadas. Este es un tema de voluntad política, de presupuesto y de que se escuche a la sociedad civil, porque quien sabe lo que está pasando son las parteras, las organizaciones de mujeres de base, que pueden decir por falta de qué se están muriendo. Necesitamos romper las barreras culturales de no cuidar a la mujer en el embarazo. El gobierno tiene que invertir en la salud de la mujer.

#### Debemos ser conscientes de que cuando la mujer de la casa está sana, eso se irradia y toda la familia está bien, porque es ella la que los cuida y atiende...

Tenés razón, pero lamentablemente la mujer no se autocuida. Por eso hablamos del derecho a ser cuidado y de cuidar, porque la mujer se deja siempre a lo último y eso no puede ser. Por eso la previsión es tan importante, la medicina primaria es importante, a eso me voy a dedicar cuando me jubile. Por ejemplo, en el cáncer cervico-uterino, hay cinco millones de muertes por año, cuando es una fermedad prevenible e inmediatamente curable, sin embargo no se invierte en ello.

#### En anteriores entrevistas usted reclamaba que todavía nos sorprendemos cuando escuchamos en las noticias que hay una primera mujer catedrática o científica...

Eso es algo que a mí me indigna. Debería ser mucho más lo que se muestra. Por eso es muy importante que se vea a la mujer en otras funciones. Me gusta mucho lo que hizo la oficina de ONU Mujeres en Bolivia, bajo el liderazgo de Nydia Pesántez, y Teófila Gurachi en Comunicación, eso de "Mujeres Extremas", es generar una visión de que las mujeres podemos hacer todo, escalar montañas, cocrear...

Entonces, yo creo que cuando una mujer hace algo maravilloso, todas tenemos que hablar de eso, tenemos que ser sororas.

A mí me impresiona el ámbito de la academia, me sobran los dedos de una mano para decir cuántas presiden una gran universidad. Por eso, nosotros empezamos una campaña que se llama "fil por ella", reunimos 10 presidentes, 10 rectores de universidades y 10 CEOs de empresas. La primera reunión fue en Davos y la directora ejecutiva en ese momento era sudafricana, había sido vicepresidenta con Mandela, una mujer bien rigurosa, y uno



María Noel, elocuente y apasionada en sus conceptos, expuso su mirada sobre el panorama de la mujer en la región

de los participantes nos dijo, 'yo tengo 200 mil mujeres en mi empresa' (del rubro hotelero) y ella le preguntó, ¿cuántas tiene en el directorio?, no tenía ni una. Le dio mucha verguenza, mi directora le hizo ver que la mayoría de ellas estaban haciendo camas o limpiando. Pero al año siguente volvió diciendo que ya tenía dos mujeres en el directorio.

#### \_\_\_ Si ese empresario no hablaba con ustedes, en su cabeza iba a seguir pensando que lo hacía bien...

Y tampoco se daba cuenta de la energía, el conocimiento y la creatividad que se estaba perdiendo, que le aportarían las mujeres en el directorio. Si pone más mujeres en puestos importantes, va a ganar más dinero, porque es un buen negocio.

Hablando de negocios, usted decía hace un momento que la participación económica de la mujer es fundamental. En el documento de ONU Mujeres dice que un 26% de mujeres no tienen ingreso propio y que 24% no estudia ni trabaja. Una mujer que no tiene ingresos propios, es una mujer vulnerable a la violencia, va a sufrir violencia psicológica y económica, y, obviamente, se va a quedar con quien está ejerciendo la violencia contra ella, porque no tiene opción. Por eso es tan importante la independencia económica y emprender.

Nosotros creemos que si ese 26% de mujeres puede hacer un curso para descubrir cómo su pequeño emprendimiento puede mejorar, se van a sentir dignificadas, eso les da autoconfianza. Por eso es muy importante todo lo que se está haciendo a nivel de fundaciones, de gobiernos, de Naciones Unidas.

Sacar a las mujeres de la pobreza debería ser un primer objetivo, porque, verdaderamente, la mujer moviliza a la familia, y moviliza a la comunidad.

Ahora hablemos de violencia contra la mujer. En su estadística, el año 2023 cerró con casi 4.000 víctimas de feminicidio en 27 países de la región. En Bolivia, hasta abril de este año hubo 26 feminicidios y en el mismo periodo del año pasado eran 12, es decir, se duplicaron los femenicidios en nuestro país. Entonces, ¿diríamos que los feminicidios son la primera amenaza para las mujeres en la región?

Sí, es muy peligroso ser mujer en nuestra región, en México 11 de ellas mueren por día por feminicidios, pero yo estoy muy esperanzada con la estrategia

66

A una mujer no la matan de un rato para otro. Primero la ningunean"



Me hubiese gustado que la candidata a la presidencia sea mujer, y el hombre sea el que acompañe el binomio" de eliminación de la pobreza que presentó la presidenta Sheinbaum, que es muy concreta sobre cómo luchar contra este flagelo. Necesitamos que este tema, la violencia, esté en la palestra política de todos los presidentes.

Debe ser tratado como una emergencia nacional, no es posible que mueran las mujeres por el hecho de ser mujeres. Los presidentes tienen que asegurar la protección y la libertad de circulación de ellas.

Yo creo que la principal razón de existencia del Estado es la protección, es asegurar que no haya violencia. Ahí es donde necesitamos un llamado a la acción, de que hay que invertir en estrategias de eliminación de la violencia.

Hay que invertir en refugios. Los países no tenemos un espacio a donde pueda acudir la mujer que se sienta amenazada. A una mujer no la matan de un rato para otro, primero la ningunean, después la tratan mal psicológicamente y la mujer, a veces, denuncia y luego retira esa denuncia, por esa razón, porque no tiene a dónde ir, porque no tiene más que hacer. Por eso es tan importante el seguimiento y el monitoreo de esa denuncia y el monitoreo comunitario, porque todos somos corresponsables.

Las pérdidas por violencia pueden llegar a representar entre 1 y 3% del producto interno bruto, por las ausencias en el trabajo de la mujer violentada y también del hombre, si fue aprehendido.

Llegando casi al final de la entrevista hablaremos de la mujer en la política. Estamos en un año electoral en Bolivia y persiste el viejo reclamo de que hay muy poca participación de la mujer, ¿Cómo estamos? ¿Hemos avanzado? En Bolivia no tenemos una mujer candidata a la presidencia y tampoco sabemos si habrá alguna en un binomio.

Esto nos dice que las mujeres tenemos que seguir reclamando, que se caigan esas barreras culturales. Hay tres cosas para que una mujer esté en política, la primera, eliminar la barrera del miedo, de que te van a atacar a vos y a tu familia, y es que se ensañan contra las mujeres políticas, en toda la región hay violencia política, si una mujer sale electa, se expone. Segundo, tiene que haber más sororidad, hay que protegerla, ayudarla a que llegue al final. Tercero, tiene que haber una justicia electoral, no puede ser ser que un candidato hombre postee cualquier cosa de la mujer y sea impune.

Ojalá que Bolivia tenga un proceso electoral tranquilo, pacífico y que haya un binomio en donde figure una mujer... aunque a mí me hubiese gustado más que la candidata a la presidencia sea mujer y el hombre sea el que acompañe.

Pero bueno, esto demora, pero llega, sino miren a México. La ley de paridad tiene seis años y ahora hay gobernadoras y alcaldesas, una presidenta en el Congreso, ya se volvió normal en la sociedad verlas haciendo política y estando en la palestra. Pero sin embargo, hay 11 mujeres que todavía mueren por día.

En fin, yo tengo mucha fe en que nuestra región va a salir adelante de la manos de las mujeres, ¡este es nuestro siglo!

# Santa Cruz

# En Bolivia crecen los **Feminicidios**

y se achican los presupuestos para asistir a las víctimas de violencia



Los colectivos alzan la voz para exigir acciones urgentes contra los maltratos

LO QUE DICE LA LEY 348

Los órganos del Estado y todas las instituciones públicas deben adoptar las medidas y políticas necesarias. asignando los recursos económicos y humanos Deisy Ortiz D.

Las cifras de violencia aumentan cada día. En lo que va del año, Bolivia registra 26 feminicidios y 10.378 casos de violencia intrafamiliar. Sin embargo, en contrasentido, los presupuestos destinados a programas de prevención y atención han sufrido recortes, lo que afecta a los servicios de apoyo a las víctimas.

Desde que comenzó el tratamiento del Presupuesto General del Estado (PGE) para esta gestión, diversas organizaciones han alzado la voz en contra de la disminución de recursos para programas de género.

Según el Comité de Derechos de Género de la Cámara de Diputados, el porcentaje del PGE destinado a esta lucha ha caído del 2,34% en 2023 al 1,45% en 2024, y para este año se redujo aún más, a solo el 0,35%. Esto equivale a Bs 1.026.037, cifra que no es suficiente frente a la magnitud del problema.

Nivia Coca, representante del colectivo Mujeres de Fuego, anticipó que esto sería devastador para las mujeres, porque hay un incremento en los casos de feminicidios y de violencia, y el recorte de recursos deja a las mujeres con menos oportunidades de asistencia.

De igual forma, la Gobernación de Santa Cruz redujo en un 90 por ciento su presupuesto de cuatro programas del Servicio Departamental de Políticas Sociales (Sedepos), que incluyen la alimentación complementaria, guarderías, adulto mayor y género. Esta reducción ha afectado directamente a servicios de atención a víctimas, como el cierre del centro de acogida transitorio que funcionaba bajo administración departamental, donde se resguardaba a mujeres y niños en situación de alto riesgo mientras se aplicaban medidas cautelares contra sus agresores.

Ahora la única alternativa que tienen es el centro Ana Medina, que depende de la Alcaldía y otro transitorio que tiene la Casa de la

En los Servicios Legales Integrales Municipales (SLIM) enfrentan el problema de la reducción de personal. Muchos funcionarios trabajan bajo contratos temporales y sin estabilidad laboral, a pesar de que son los encargados de dar seguimiento a los procesos judiciales iniciados contra los agresores, tras las denuncias de las víctimas.

Así lo hace notar la fiscal Jessica Echeverría, coordinadora departamental de Género, quien destacó que, si bien hay casos en los que se actúa con celeridad, se necesita más personal y juzgados especializados en la materia. Lamenta los recortes presupuestarios que están afectando el funcionamiento de servicios de apoyo y atención a las víctimas de violencia, como ocurre con el centro departamental de acogida que fue cerrado.

"Al haber menos prepuesto la calidad de atención no es la misma, porque se reduce el personal y se cierran servicios. En los SLIM no hay personal suficiente, como abogados, psicólogos y trabajadores sociales que hagan seguimiento a los casos", dice.

Señala que centros, como el Ana Medina, son muy importantes porque allí son derivadas las mujeres de mayor vulnerabilidad mientras sus agresores son cautelados y son enviados con detención preventiva, y ellas puedan volver a su hogar.

Echeverría también señala que otro programa paralizado es el de rehabilitación para agresores, lo que representa otro eslabón roto en el sistema. No obstante, valoró que en el Ministerio Público se estén designando fiscales de género en zonas donde antes no existían.

Por su parte, la jueza Anticorrupción y de Violencia, Vivian Balcázar, subraya que la Ley 348, que garantiza a las mujeres una vida libre de violencia, debe estar

Dice que falta personal especializado y los servicios de terapia no se pueden mantener de forma constante porque los contratos se terminan. En muchos casos, los funcionarios recién son contratados en marzo y se quedan solo hasta diciembre. "Entre todos tenemos que ver que este es un tema de prioridad y de emergencia", puntualiza.

La presidenta de la Brigada Parlamentaria Cruceña, Laura Rojas, recuerda que la Constitución Política del Estado reconoce la protección de derechos fundamentales, pero el presupuesto destinado a la prevención de la violencia de género y otras problemáticas sociales sigue siendo limitado e insuficiente.

"Hay una fuerte concentración del gasto público en infraestructura o programas clientelares, mientras que las instituciones que atienden o desarrollan programas preventivos operan con recursos escasos, personal reducido y sin estabili-



Las protestas que exigen que pare la violencia contra las mujeres

# Santa Cruz







dad", sostiene.

Considera que no existen mecanismos claros y sostenibles para medir el impacto real del presupuesto invertido en políticas sociales, lo que impide una planificación basada en datos y favorece el mantenimiento de prácticas ineficaces.

"Desde la Brigada Parlamentaria Cruceña observamos que esta suma de situaciones revela que el Estado, tanto del Ejecutivo como el Legislativo, no demuestra un interés real ni sostenido en fortalecer el tejido institucional y comunitario necesario para enfrentar las problemáticas sociales más urgentes, dejando a estas áreas a merced de la improvisación y el desfinanciamiento", dice.

# Un cambio de modelo

El asesor económico de la Go-

bernación de Santa Cruz, Darío Monasterio, reconoció que el Gobierno Departamental ha sufrido un recorte de casi el 40% en su techo presupuestario, lo que afecta a distintos programas. Esto como consecuencia de la caída de las rentas hidrocarburíferas, lo que ha golpeado a todas las gobernaciones del país.

Ellas se

animan a

denunciar

porque sienten

que están en

Ante esta situación, considera necesario un cambio en el modelo de distribución de recursos, para garantizar la cobertura de los servicios que demanda una población en constante crecimiento.

En este sentido, Santa Cruz plantea el pacto fiscal como una propuesta viable para dar sostenibilidad a las autonomías. "Las gobernaciones proponen ser copartícipes sobre los impuestos nacionales. Santa Cruz aporta con el 40% pero no recibe ni el 3%. Por eso, se plantea hacer esta coparticipación de acuerdo a la población, o la mejor distribución de determinados impuestos; pero aún se debe definir una propuesta", manifestó el asesor.

Insistió en que se pretende dar viabilidad y sostenibilidad a las autonomías departamentales para proveer bienes y servicios a la población. "Las gobernaciones no están logrando proveer esos bienes y servicios por un modelo que es centralista y no cumple con la Ley Marco de Autonomías y Descentralización", indicó.

Mientras tanto, las cifras alarman. En Santa Cruz, los feminicidios se han disparado. Hasta el momento se han reportado ocho víctimas, mientras que en el mismo periodo del año pasado no había ninguna.

# **Economía**



Argentina (peso)	0	1.175,2
Brasil (real)	0	5.683,3
Chile (peso)	0	935,7
Colombia (peso)	0	4.266
México (nuevo peso)	0	19,58
Paraguay (guarani)	0	8.000
Perú (nuevo sol)	0	3,673
Unión Europea (euro)	0	0,8784

Oro:	Onza Troy: Sus/0.T.F.	3.336,59	
Plata:	Onza Troy: \$us/0,T.F.	33,53	Fuente: BCB
• Hidro	carburos		
Barril de petróleo WTI:		\$us 62,88	Occupation and

Soya:	\$us	386,92	(tonelada) a may. 2025
Maíz:	\$us	187,89	(tonelada) a may. 2025
Trigo	\$us	197,59	(tonelada) a may. 2025
Azúcar:	ctv/\$us	19,11	(tibra) a may. 2025
Café:	ctv/\$us	380,03	(libra) a may. 2025

**EN SANTA CRUZ** 

# Inflación: el precio del pan se duplica desde hoy en las tiendas

Desde este lunes, los panificadores anuncian un alza del 100%; es decir, pasará de Bs 0,50 a un boliviano por cada unidad. El Gobierno admite que en Santa Cruz no hay subvención de harina y pide control municipal

# Deisy Ortiz Duran

mail@eldeber.com.bo

Para muchos hogares, el pan había reemplazado las cenas con carne de res. Pero esa realidad puede cambiar desde hoy porque el precio escalará un 100% y el pan subirá de Bs0,50a Bs 1,00 en el departamento de Santa Cruz.

Al anuncio del incremento se sumó la especulación porque ayer escaseó el pan francés en los mercados cruceños.

Los panificadores aseguran que el encarecimiento de sus insumos es insostenible, puesto que no reciben el subsidio a la harina, que otorga el gobierno a otras regiones del país.

Al respecto, el gerente de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), Franklin Flores, garantizó el precio del pan de batalla en el país, pero reconoció que en el caso de Santa Cruzno se pudo llegar a un acuerdo para la subvención de harina el año 2022, por lo que pidió a las autoridades municipales activar los controles para evitar un incremento en este producto.

Flores recordó que la Constitución Política del Estado, en su artículo 302, establece que los gobiernos municipales tienen la atribución de controlar la calidad, sanidad, transporte y venta de alimentos destinados al consumo humano. Asimismo, mencionó que el artículo 75 y otras disposiciones establecen la responsabilidad de los municipios en el control de precios, calidad y distribución de productos de primera necesidad.

"Los gobiernos municipales están en la obligación de hacer estos controles", afirmó, citando también la Ley 453 de Derechos de los Usuarios y Consumidores, que refuerza las competencias municipales en la fiscalización de la distribución de alimentos.

El viernes, el alcalde Jhonny Fernández dijo que se harán los controles, pero consideró que el problema es de fondo por la crisis



El incremento en el precio de los insumos determinó el encarecimiento del pan en Santa Cruz



En Santa Cruz se compra ingredientes sin subsidio, a precio de mercado

# momento, se propuso que el pan

subvencionado cumpla con características específicas, que sea marraqueta o pan de batalla, con un peso de 60 gramos. Sin embargo, los panificadores cruceños se opusieron y definieron seguir haciendo el pan tal como ellos y los consumidores están acostumbrados, es

económica que vive el país.

pan en Santa Cruz?

¿Por qué no hay subvención del

Sobre la subvención, Flores recor-

dó que en 2022 se sostuvieron re-

uniones con el sector panificador

de Santa Cruz, pero no se logró un consenso. "Ofrecimos harina

procesada en Bolivia, pero ellos

exigían harina importada de Cana-

dá y otros países", dijo, al agregar

que tampoco hubo acuerdo sobre la cantidad de bolsas de harinas

También detalló que, en su

decir, panes de 25 o 30 gramos.

El gerente de Emapa insistió en que corresponde al Gobierno Municipal de Santa Cruz revisar los costos de producción y realizar los controles pertinentes. "Están planteando un incremento de 50 centavos a 1 bolivíano, un incremento del 100%. Eso debe ser revisado bajo las competencias que se tiene (el municipio)", subrayó.

De acuerdo con Flores, el Gobierno ha venido cumpliendo con el convenio con la Confederación de Panificadores, mediante la entrega de insumos. Informó que para 2025 se ha proyectado un presupuesto superior a Bs 1.200 millones destinado a la compra de harina, la subvención de trigo y otras medidas para garantizar el precio del pan en 0,50 centavos. "Siempre hemos estado abiertos al diálogo y vamos a seguir trabajando en ese objetivo", manifestó.

El ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui, dijo a EL DEBER que confía en que haya una disminución de la inflación en el mes de abril y admitió que varios factores determinaron que los precios se disparen el primer trimestre.

# PARA SABER

## MEDIDA

Los panificadores de Santa Cruz aseguran que la situación es insostenible para el sector por lo que elevarán el precio del pan.

# COCHABAMBA Y LA PAZ

Los panificadores Cochabambinos anunciaron también la subida del precio y los de La Paz se reúnen hoy para analizar también un aumento.

## PREOCUPACIÓN

Amas de casas consultadas sobre la subida expresaron su preocupación porque, al ser un producto de primera necesidad, cualquier incremento afectará a los bolsillos. Creen que supondrá aumentos en otros productos de la canasta familiar.

## ENTREVISTA / HUMBERTO MARIO ARANDIA



Humberto Arandia asegura que la metodología del INE cumple requisitos internacionales

El director del INE considera que las cifras que dan a conocer son resultado de un trabajo técnico que tienen un respaldo internacional y por ello es considerado fiable

# "Alimentos y bebidas significan un 41% de la medición de los precios"

Juan Carlos Salinas Cortez

Humberto Mario Arandia, director nacional del Instituto Nacional de Estadística (INE), considera que los datos que brinda la institución, referido a la inflación, son un reflejo de los costos reales que afectan a la población. Arandia remarcó que el trabajo que realizan es técnico y que los bolivianos deben confiar en los resultados.

#### En el sistema de medición del IPC ¿cuál es el criterio que el INE usa?

El Índice de Precios al Consumidor (IPC) es un indicador que mide la variación mensual de los principales precios de bienes y servicios que se gastan en los hogares bolivianos. En este sentido, nos dice si los precios están subiendo o bajando. ¿Cómo se calcula? Bueno, primero se selecciona un conjunto representativo de bienes y servicios que la gente compra regularmente, que en el caso boliviano son casi 400. Para que esta medición sea de calidad, se deben cumplir dos criterios importantes: el bien o servicio y el establecimiento o lugar donde

## PERFIL

# FORMACIÓN TÉCNICA

Humberto Mario Arandia, es economista con más de 20 años de experiencia en el ámbito económico, financiero y estadístico. Cuenta con especializaciones en el exterior y en Bolivia, en finanzas, métodos cuantitativos, estadística y proyectos. Realizó labores en instituciones públicas y privadas.

se cotiza deben ser los mismos en dos periodos distintos. De esta manera, podemos obtener una variación pura de precios y saber exactamente cómo están cambiando. En este sentido, es importante que la población sepa que el INE utiliza una metodología internacional aprobada por el Fondo Monetario Internacional para medir este importante indicador.

### En este sistema de medición ¿qué importancia tiene el precio de los alimentos?

Importante. El IPC se divide en doce categorías según la Clasificación de Consumo Individual por Finalidad (CCIF). Lo interesante es que los alimentos y bebidas tienen un peso importante en esta clasificación. De hecho, si sumamos la ponderación de "Alimentos y bebidas no alcohólicas" (27,06%) y "Alimentos y bebidas



Los resultados que se obtienen son el producto de un trabajo técnico y metodológico"



Para calcular la inflación se toman varios aspectos técnicos importantes que dan certidumbre" consumidos fuera del hogar" (13,95%), vemos que representan más del 41% del total de los productos que componen el IPC.

#### Para obtener un porcentaje determinado de la inflación ¿qué aspectos técnicos toman en cuenta?

Para calcular la inflación, se toman en cuenta varios aspectos técnicos importantes. Primero, la cobertura geográfica, es decir, las áreas del país que se van a incluir en el cálculo. Luego, el número de productos que se van a monitorear en cada ciudad.

La ponderación también es clave, ya que cada producto tiene un peso diferente en el cálculo según su importancia en el gasto de los hogares. Por ejemplo, los alimentos y bebidas pueden tener un peso mayor que los bienes y servicios diversos.

Entonces, para calcular la inflación, se toman en cuenta varios aspectos técnicos, como la cobertura geográfica, el número de productos por ciudad, la ponderación de cada producto, el número de cotizaciones mensuales yel número de establecimientos por ciudad. Todos estos factores ayudan a obtener un porcentaje preciso de la inflación.

#### ¿Considera que el porcentaje inflacionario qué brinda el INE refleja el incremento real de los precios?

Totalmente. Los productos que componen el IPC se obtuvieron de la Encuesta de Presupuestos Familiares (EPF), que es una encuesta socioeconómica que se realiza en los hogares tanto urbanos como rurales de Bolivia. El propósito de esta encuesta es entender cómo gastan su dinero los hogares en un período determinado. En esta encuesta, un total de 10.992 hogares participaron, con más de 35 mil personas en los mismos. Esta información es fundamental para entender cómo se gasta el dinero de los bolivianos v para determinar los productos que componen el IPC.

#### ¿Los bolivianos pueden confiar en los datos del INE?

Definitivamente, porque se elaboran siguiendo principios técnicos y metodológicos rigurosos, así como estándares éticos reconocidos a nivel nacional e internacional. Para la metodología se utilizaron normas internacionales de organizaciones como la Organización Internacional del Trabajo (OIT), el Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial (BM).

Además, de seguir las recomendaciones internacionales, se cuenta con el apoyo de la Cepal, que realiza misiones técnicas anuales para monitorear los procesos de captura de información y cálculo del IPC. Esto asegura que se cumplan con los estándares internacionales y que los datos sean confiables.

# Mundo

EL PEOR EN CASI SIETE DÉCADAS

# Baja aprobación de Trump a poco de cumplir 100 días de presidente

Encuesta de CNN dice que la aprobación del mandatario es actualmente de un 41%, ha bajado cuatro puntos desde marzo y siete menos que en febrero. Su calificación en lo económico también descendió

EFE-Internet WASHINGTON

Donald Trump ganó las elecciones de 2024 y asumió el control del Gobierno de EEUU en medio de los números de aprobación en las encuestas más fuertes de su carrera política, pero a medida que se acerca la marca de 100 días de su presidencia, las opiniones de los estadounidenses sobre lo que ha hecho hasta ahora se han vuelto profundamente negativas, según una nueva encuesta de CNN.

La aprobación de Trump del 41% es la más baja para cualquier presidente electo recientemente en 100 días, remontándose al menos a Dwight Eisenhower, incluido el primer mandato de Trump.

La aprobación de la gestión ha bajado 4 puntos desde marzo y 7 puntos menos que en finales de febrero. Solo el 22 % dice que aprueba de manera contundente la gestión de Trump, un nuevo mínimo, y aproximadamente el doble dice que desaprueba de manera contundente (45 %).

Desde marzo, Trump ha visto caídas notables en la aprobación de mujeres y estadounidenses hispanos (al bajar 7 puntos en cada grupo a 36 % entre mujeres y 28 % entre hispanos). Las opiniones partidistas sobre Trump siguen siendo ampliamente polarizadas, con un 86 % de republicanos que aprueban yun 93 % de demócratas que desaprueban. Pero entre los independientes políticos, la calificación de aprobación del presi-



El mandatario republicano tomo el mando el 20 de enero al ganar en las elecciones a Kamala Harris

dente ha caído al 31 %, al igualar su punto más bajo de su primer mandato con ese grupo y aproximadamente lo mismo que su posición con ellos en enero de 2021.

La encuesta encuentra al presidente en una situación complicaday hundiéndose en casi todos los temas importantes que ha tratado durante su tiempo en el cargo, con la confianza del público en su capacidad para manejar esos problemas también en declive.

#### Economía

Las calificaciones de aprobación de Trump en cuestiones económicas han caído notablemente desde principios de marzo, ya que la implementación de su plan de aranceles llevó a la volatilidad en el mercado de valores y preocupaciones sobre el aumento de precios..

En cuanto a la inflación, la aprobación ha bajado 9 puntos al 35 %, y en los aranceles en sí, ha caído

# PARA SABER

# CONTROL FRONTERIZO

El presidente Donald Trump, dijo ayer que EEUU detuvo al 99,9 % de personas que intentaron entrar ilegalmente al país y que solo 3 personas consiguieron cruzar la frontera.

## MANDATARIO

Asumió el cargo el 20 de enero.

4 puntos al 35 %. Sus calificaciones para manejar la economía han bajado 5 puntos a un mínimo histórico de 39 %; alcanzó su anterior mínimo una vez en su primer mandato y nuevamente este marzo). Solo alrededor de la mitad (52 %) expresa confianza en su capacidad para manejar la economía, una disminución de 13 puntos desde diciembre.

#### "Decepción"

"Estoy decepcionada. No voté por él. Iba a darle el beneficio de la duda, porque pensé, ya sabes, podría hacer cosas para ayudar a la economía y... más decepción", dijo una residente de Virginia de 55 años que se identifica como independiente y participó en la encuesta. Ha trabajado para el gobierno federal durante más de dos décadas y pidió que no se usara su nombre.

Al seguir sus amplios esfuerzos para remodelar la fuerza laboral del gobierno federal, Trump ha perdido terreno en las calificaciones de aprobación por la gestión del gobierno federal (42 % aprueban, una caída de 6 puntos desde marzo) y solo el 46 % expresa confianza en él para nombrar a las mejores personas para el cargo, una disminución de 8 puntos desde diciembre. Menos de la mitad (43 %) ven las acciones de Trump como un sacudón necesario en Washington, mientras que la mayoría (57 %) dice que su enfoque hacia la presidencia está poniendo al país en riesgo innecesariamente.

# Policías matan a 7 acusados de atacar comisaría en Río

En 2023, Río fue el séptimo estado brasileño con mayor letalidad policial, según datos de una ONG

Siete hombres acusados de participar en una emboscada armada a una comisaría en febrero pasado resultaron muertos por agentes de la Policía durante un operativo realizado ayer en Río de Janeiro, informaron fuentes oficiales.

Según un comunicado de la Policía Civil, las investigaciones señalan que todos los fallecidos están vinculados con la emboscada en la que un grupo armado intentó liberar a dos detenidos.

El operativo fue realizado en la madrugada de ayer en una favela de Duque de Caxias, en la zona metropolitana de Río, luego de que finalizara un baile clandestino organizado por los acusados.

"Siete narcoterroristas fueron neutralizados, entre ellos un líder comunitario, cuñado de Joab da Conceição Silva, el hombre que ordenó y comandó el intento de



Policías brasileños durante un operativo en Río de Janeiro

rescate en la comisaría", dice el comunicado. De acuerdo con el organismo, "los delincuentes atacaron a la Policía y se produjo un enfrentamiento, resultando en la muerte de los siete bandidos".

Con las de este domingo, ya son 13 las personas muertas a manos de los uniformados, en diferentes operativos, por estar vinculadas directa o indirectamente con la emboscada a la comisaría. Otras 43 fueron detenidas.

La acción se da tres semanas después de que la Corte Suprema impusiera nuevas reglas para la realización de operaciones policiales en las favelas del estado de Río, con el objetivo de prevenir violaciones de derechos humanos.

# **Editorial**

# Un drama humano sin solución

omo ya lo hicimos notar en oportunidades anteriores desde este espacio de opinión, cada vez parece incrementarse el número de personas que viven en situación de calle en las zonas céntricas, cruces de avenidas o centros de abastecimiento público de Santa Cruz de la Sierra y también en sus extendidos límites urbanos. Una persona en situación de calle es aquella que ha cortado, parcial o totalmente, sus vínculos familiares. El consumo de drogas o de alcohol es apuntado como uno de los disparadores de tan penosa circunstancia. Algunas estimaciones señalan que una de cada tres personas en tal situación, es un niño, una niña o un adolescente. La problemática se ahonda en este caso porque, si no se hace algo efectivo y oportunamente para integrarlos a sus familias y a la sociedad, más temprano que tarde, será significativo el aumento de la delincuencia, tal como se lo percibe en nuestro medio con una evidencia mayor en tiempos de quebranto económico y social como los que discurren.

En 2018, un estudio del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (Uagrm) reveló que 1.043 personas se encontraban viviendo en situación de calle, siendo mujeres un 18% y varones un 82%. Plazas, parques, canales de drenaje, mercados, ferias y otros espacios se convirtieron en su hábitat, vivienda, lugar de pernocte temporal o de 'socia-lización habitual'. Algo más de dos tercios declararon haber nacido en Santa Cruz v. de acuerdo al mismo estudio, un 43% reveló que la negligencia de sus padres y/o tutores y la violencia intrafamiliar los llevó a la calle mientras que un 24% refirió como causal la ingesta de drogas o de bebidas alcohólicas, un 13% a la falta de trabajo y un 9% a la influencia de amigos o por voluntad propia.

El mismo estudio refiere que el 58% de estas personas abandonadas 'trabaja' mayoritariamente limpiando parabrisas en la vía pública, aprovechando la luz

de los semáforos que detiene brevemente la circulación vehicular mientras que supera el 50% quienes declararon haber sufrido ataques físicos alguna vez, identificando como sus agresores a sus compañeros de grupo (32%), policías (24%), pandillas(14%), personas en estado de ebriedad o drogadas (12%) yvecinos (8%). Un elevado porcentaje que llega al 76% consumió drogas alguna vez mientras que el 64% de las personas encuestadas manifestó su deseo de abandonar la calle porque no le agrada estar en tal situación.

Transcurrido más de un lustro de divulgarse públicamente los resultados del importante y necesario estudio realizado por la Uagrm y sin conocerse si en los últimos años se hizo una nueva investigación al respecto, es más que probable un incremento sustancial de los números, porcentajes y otros indicadores referidos al infortunio de gente caída en desgracia en nuestro medio y que en cantidad importante ha pasado a conformar e integrar una 'favela' que, precariamente, se extiende a las orillas del Cordón Ecológico implementado para contener las aguas del río Piraí ante un eventual desborde.

Frente a esta problemática que es de ramificaciones profundas, se echan en falta políticas, estrategias y acciones de intervención social, orientadas a su tratamiento y a la búsqueda de soluciones integrales. El Estado y sus mecanismos operativos deberían poner foco en el asunto porque hacen falta recursos económicos y esfuerzos mancomunados entre autoridades e instituciones locales y nacionales. En este caso, nadie debería quedarse de brazos cruzados o mirando hacia otro lado. Algo urge hacer cuando menos para mitigar el lacerante drama humano que encarna la presencia creciente de seres humanos caídos en desgracia y abandonada completamente a su suerte en la vía pública.



"Con la voluntad de Dios y el esfuerzo de hombres de buena fe, EL DEBER, un diario para pueblos que no pueden vivir sin luz"

Pedro Rivero Mercado (1931-2016)

### LAZO HUMANO CONTRA EL CÁNCER

Más de 7.000 personas se reunieron ayer en Los Corrales de Buelna, en la región de Cantabria (España) para formar un lazo rosa contra el cáncer, que no conseguió batir el récord Guinness que ostenta Arabia Saudí con 8.264 participantes, como se pretendía. EFE



#### LAS FRASES



"El papa Francisco nos mostró con su vida que solo el amor, la paciencia y la verdad pueden construir puentes, donde otros solo levantan muros" Dina Boluarte /Presidenta de Perú

La mandataria lideró ayer un homenaje al papa Francisco en el palacio de gobierno



"Que no utilicen a México para hacer la campaña porque México les da muchas clases a los EEUU en valores, en ética, en desarrollo" Claudia Sheinbaum/Presidenta de México

Molesta porque políticos estadounidenses hablan de su país por las elecciones intermedias

# CARA A CARA





¿A quién le importan los feminicidios? Lanzo la pregunta porque es evidente que no es prioridad para el Estado. Ciertamente hay una crisis económica que está obligando al recorte de recursos a los gobiernos subnacionales, pero queda claro que la atención a la violencia en el hogar no es un tema de atención principal porque es ahí donde más se cercena la dotación de recursos económicos.

Hay una ley que busca acabar con la violencia contra la mujer. En ella hay conceptualizaciones y se traza la ruta para atender a las víctimas de maltrato. En la norma también se dice que se debe dar las condiciones adecuadas para cumplir ese cometido. En los hechos, falta personal, faltan casas de acogida y no hay soporte para las mujeres que se animan a pedir ayuda. Lo cierto es que una buena parte de las que son asesinadas a manos de sus parejas ya habían denunciado las agresiones, pero el Estado no pudo salvarlas por esta falta de recursos y de atención.

Son 26 las mujeres a las que se arrebató la vida en lo que va de 2025. La cifra duplica a lo que se había registrado en similar periodo del año pasado. Bolivia es donde más crímenes de esta naturaleza se cometen. ¿Será que las autoridades nacionales y los aspirantes a la Presidencia se alarman con estos datos? La interpelación no debe ser solamente de mujeres, sino de toda la sociedad, porque si se cometen feminicidios y maltrato es porque hay cosas de fondo que se debe corregir en las familias y en el tejido social.

# **EL DEBER**

Fundador D. Lucas Saucedo Sevilla Fundador (2.a época) Dr. Pedro Rivero Mercado

## Conseio familiar

Rosa Jordán vda. de Rivero
Pedro Rivero Jordán / Ma. del Rosario Rivero Jordán
Sonia Rivero Jordán / Juan Carlos Rivero Jordán

Director General: Pedro F. Rivero Jordán

Jefa de Redacción: Mónica Salvatierra / Editor General: César Del Castillo / Editora Multimedia: Beatriz Ávalos Economía/Dinero: Juan Carlos Salinas / Escenas & Cultura / Santa Cruz y Sociedad: Carmela Delgado

Revista Para Ellas: Carmiña Fernandez/ Streaming: Juan Manuel Ijurko / Productor ejecutivo de EL DEBER Radio: Álex Meneses/ Fotografia: Ricardo Montero / Diseño Editorial: Oscar Parada Iraori Gerente General: Jaime Tapia / Gerente Comercial: Fernando Parada Rivero / Gerente de Marketing: Alejandra Saucedo / Jefe de Producción: Remberto Áriez

AGENCIAS EL DEBER: 1. AGENCIA CENTRAL: Calle Cino Torres NRO 14 zonay/harrinc Equipetrol – Númera Pilotro: 3-538000 - Contacto auscripciones: 728-38777 | 773-06041 | 773-06322 - Lunes a Vermes: 09:00 a 12:30 y de 14:30 a 19:00 - Sabado de 09:000 a 13:00

2. AGENCIA SUR-As. El Trompillo dos antilo No. 1089 - Lunes a Vermes: 09:00 a 10:00 y Sabado de 09:000 a 13:00 y 3. AGENCIA VENTURA MAIL! Ventura Mail Nivel 1- Francis a Sabado; 10:00 a 22:00 - Dominiga 11:00 a 22:00 a 2